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Юрий Терешков,
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правительства Кировской области.

Еженедельная деловая газета «Бизнес новости в Кирове». 
Рекламно-информационное издание. 16+
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11 мая исполнился ровно год с момента представления Александра 
Соколова в должности врио губернатора Кировской области. В этот 
день уже в статусе главы региона он ответил на вопросы журналистов, 
связанные с работой на губернаторском посту. Перед этим рассказал, по 
каким направлениям удалось изменить ситуацию, и штрихами обозначил 
те, где пока рано говорить о результатах, но есть задел для решения 
накопившихся проблем. 6

«Сводные» налоги
УФНС России по Кировской области начало рассылать 
юридическим лицам сообщения об исчисленных 
налоговыми органами суммах имущественных налогов 
за 2022 год.

Бренд для региона
К 650-летию Кирова пройдет конкурс на лучшее оформ-
ление к юбилею и использование логотипа. Условия 
пропишут в положении, которое должны подготовить к 
следующему заседанию «юбилейного» оргкомитета. 5
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По проекту «Чистая страна» национального «По проек
оекта «Экология» в Кирпроекта 

сти была запланированасти была
вация шести свалок, расва я ше
в границах городов. В 202в ани
была рекультивирована 
свалка в пгт Вахруши, в 2
вторая свалка в городе С
Сейчас ведутся работы 
тивации еще четырех св
одна из них в городе Киро
в Малмыже и свалка в Ом
ске. Рекультивация свал
Кирове – самое сложное и
рогостоящее мероприят

В Год педагога и наставника глава 
региона Александр Соколов учре-
дил для лучших педагогических ра-
ботников премию «Педагогический 
талант». Ежегодно планируется 
присуждать таких премий 
по 100 тысяч рублей каждая.

Кандидатам предлагается 10 номинаций 
(будет присуждаться по две премии в каждой): 
«За удачный старт в профессии», «За высокие 
результаты учебных достижений обучающих-
ся», «За поиск, эксперимент и новаторство», 
«За раскрытие талантов детей», «За вклад в 

воспитание подрастающего поколения», «За 
заботу о наших детях», «За значительный вклад 
в подготовку кадров для экономики Киров-
ской области», «За просветительскую деятель-
ность среди родителей», «За 
высокий профессионализм и 
наставничество», «За верность 
профессии».

Заявку на соискание премии 
«Педагогический талант» и па-
кет необходимых документов можно подать до 
15 июля 2023 года. Подробную информацию о 
премии и критериях отбора соискателей мож-
но получить по ссылке: https://clck.ru/34PE2f

Кроме того, правительство Кировской обла-
сти учредило премии лучшим педагогическим 
работникам за значительный вклад в раз-
витие малой родины. Ежегодно планируется 

присуждать 45 премий по 50 
тысяч рублей каждая.

На соискание могут быть 
выдвинуты работники об-
ластных государственных и 
муниципальных дошкольных 

образовательных организаций, общеобразо-
вательных организаций, образовательных 
организаций дополнительного образования 
детей, образовательных организаций для де-

тей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, профессиональных образователь-
ных организаций.

Соискателям премии необходимо подать 
пакет документов до 5 июля 2023 года. Под-
робную информацию о премии и критериях 
отбора кандидатов можно найти по ссылке: 
https://clck.ru/34PDym

Победителей определят специальные ко-
миссии, куда включены члены правитель-
ства, руководители органов исполнительной 
власти, депутаты заксобрания, директора 
образовательных учреждений города Кирова 
и области.

В Кировской области учредили премии губернатора 
и правительства региона для педагогов

ОБРА ЗОВАНИЕ
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Барьер для гриппа птиц
На 12 мая очаги по высо-

копатогенному гриппу птиц 
установлены в Фаленском, 
Немском, Зуевском, Киро-
во-Чепецком, Тужинском 
районах, Кирово-Чепецке и 
Кирове.  Мероприятия по пре-
дотвращению распростра-
нения заболевания продол-
жаются. В частности, за пе-
риод с 4 по 12 мая проведено 
более 2,2 тысячи ветеринар-
но-санитарных обследований 
личных подсобных хозяйств, 

клинический осмотр и вакци-
нация более 35 тысяч голов 
птицы, обследовано более 
460 водоемов. 

Обо всех случаях заболе-
вания и падежа домашней 
птицы, а также об обнару-
жении мест массовой ги-
бели дикой птицы следует 
незамедлительно инфор-
мировать управление вете-
ринарии Кировской области 
по телефону горячей линии: 
8-800-222-43-01. 

БЕЗОПАСНОС ТЬ

Чиновники отчитались о реше-
нии кадрового вопроса по запросу 
предпринимателей из Шабалин-
ского района. Ранее с инициативой 
об организации в районе подготов-
ки специалистов для предприятий 
лесоперерабатывающей отрасли 
к руководству региона обратился 
местный бизнес.

Как сообщила на еженедельном совещании 
министр образования Ольга Рысева, совмест-
но с руководством района и предпринима-
телями были выбраны наиболее востребо-
ванные программы по ряду специальностям: 
тракторист, машинист лесозаготовительной 
машины, машинист трелевочной машины. 
Определена и образовательная организация 
для обучения специалистов – Колледж про-
мышленности и автомобильного сервиса. 
Учреждение разработало и согласовало прог-
рамму профессиональной переподготовки 
по рабочей профессии «тракторист», рас-
считанную на 3,5 месяца. 

– Обучение планируется проводить 
в пгт Ленинское с выездом преподавателей 
колледжа. Работодатели готовы предоста-
вить учебную аудиторию для теоретических 
занятий и обеспечить прохождение произ-
водственной практики. Для реализации про-
граммы необходима специализированная 
площадка – трактородром. Администрация 
муниципального образования подготовит 
и оснастит площадку до 1 июня, – проком-
ментировала Ольга Рысева.

По словам министра, как только будет 
готов трактородром, колледж готов начать 
обучение. Первых обучающихся планируют 
набрать уже в июне-июле.

По итогу обсуждения зампредам и мини-
страм был дан ряд поручений. Во-первых, 
еще раз проанализировать специалистов, 
которых готовят в системе среднего про-
фессионального образования. Во-вторых, 
собрать с предпринимателей-производ-
ственников и глав муниципалитетов 
данные о потребности в кадрах и спе-
циальностях.

К А ДРЫ

Специалистов подготовят 
в Шабалино

К 650-летию Кирова пройдет кон-
курс на лучшее оформление к 
юбилею и использование логоти-
па. Условия участия пропишут в 
положении, которое должны под-
готовить к следующему заседа-
нию «юбилейного» оргкомитета. 
Это одна из тем, которые обсуди-
ли во время встречи с руководи-
телями предприятий Кировской 
области.

Активная работа по подготовке к празд-
ничным мероприятиям ведется: идет ремонт 
объектов инфраструктуры, зданий, в том чис-
ле объектов культурного наследия, парковых 
зон, спортивных объектов и других.

– Всего объектов культурного наследия, 
требующих реставрации, 212. Из них 172 – в 
центральной части города. Здесь мы пойдем 
несколькими путями. На первом этапе подго-
товлены предложения предпринимательскому 
сообществу – ряд объектов культурного на-
следия передать «в аренду за рубль». То есть 
дать возможность желающим эксплуатиро-
вать эти здания для своих нужд с условием 
их восстановления. Со своей стороны все 
здания, которые находятся в ведении област-
ных учреждений и используются, мы будем 
реставрировать, – прокомментировал глава 
региона Александр Соколов.

Рассмотрели на встрече и вопрос о презен-
тации Кировской области в 2023-2024 годах 
на всероссийском уровне. Представительский 
блок мероприятий к юбилею организован в 
Москве и Санкт-Петербурге. Мероприятия 
запланированы в Торгово-промышленной 
палате Российской Федерации, в Совете Фе-
дерации и Государственной Думе, на пло-
щадках Петербургского международного 
экономического форума.

У региона есть эксклюзивные договорен-
ности с правительством Москвы и ВДНХ, 

где будет представлен не только Киров, но 
и область: на безвозмездной основе вы-
делен павильон «Рабочий и колхозница». 
Минпромторгу совместно с дирекцией по-
ручено подготовить концепцию павильона 
(в соответствии с брендбуком юбилея). Речь 
идет не только об участии в экспозиции, но 
и об организации форумов и конгрессов на 
базе ВДНХ. В настоящее время принимаются 
предложения от бизнеса. Как отметил зам-
пред Михаил Сандалов, такого уникального 
предложения у предпринимателей регио-

на еще не было и необходимо серьезно его 
рассмотреть.

Еще одним из обсужденных вопросов стало 
использование символики юбилея города. 
Проектный менеджер по продвижению Дирек-
ции по организации 650-летия Кирова Елена 
Маркова напомнила, что сейчас логотип про-
ходит регистрацию в Роспатенте. С момента 
регистрации заявки исключительное право 
на использование юбилейного логотипа при-
надлежит дирекции.

– Сегодня дирекция начинает предостав-
лять безвозмездное право на использование 
логотипа и всего фирменного стиля юбилея 
юридическим лицам. Первые два соглашения 
на использование логотипа мы заключили 
с администрацией Кирова и кировской го-
родской думой. Третье – с Вятской торгово-
промышленной палатой. В ближайшие дни 
планируем подписать аналогичный документ 
с Вятским государственным университетом, – 
сообщила Елена Маркова.

Также дирекция предложила организовать 
конкурс на лучшее оформление к юбилею 
города и лучшее использование логотипа по 
четырем номинациям: «Внешнее и внутреннее 
благоустройство», «Продукция, в том числе 
упаковка», «Социальные сети. Сайты», «Юби-
лейное брендирование услуг». Предложение 
одобрили. Положение о конкурсе подготовят 
к следующему заседанию оргкомитета.

6 50 -ЛЕТИЕ КИРОВА

Бренд для региона

Поддержка для аграриев
65 регионов России, в том чис-

ле Кировская область, получат 
10 млрд рублей на обеспечение 
части затрат аграриев на произ-
водство и реализацию зерновых 
культур. Средства поступят из 
федерального бюджета, регио-
нальные власти перечислят их 
местным сельхозпроизводителям.

Кировская область получит 
из федерального бюджета бо-
лее 169 млн рублей, сообщили 
в региональном минсельхозе. 
За счет этих средств аграрии 

смогут компенсировать до 50% 
затрат на производство и реа-
лизацию пшеницы, ржи, ячменя 
и кукурузы.

Ранее 82 производителя зер-
на из региона получили субси-
дии на общую сумму 176,8 млн 
рублей, средства выделялись 
из федерального и областного 
бюджетов. Предоставлены на зер-
но собственного производства 
(пшеница, рожь, ячмень, кукуру-
за), реализованное с 16 ноября 
2022 года по 15 апреля 2023-го.

АПК

Фонд капремонта рассчитывает от-
ремонтировать около 200 домов, 
запланированных на 2024 год. В об-
щей сложности, по планам, в этом 
году по программе ФКР будет отре-
монтировано около 900 домов.

Как напомнил зампред правительства 
Кировской области Алексей Жердев, 
100% денежных средств региональ-
ного фонда капитального ремонта 
за 2023 год отыграны. На них – 
это 4,5 млрд рублей – будут от-
ремонтированы 629 многоквар-
тирных дома.

Кроме того, в текущем году 
планируется отыграть средства 
2024 года. На них будут отре-
монтировано порядка 200-250 
объектов.

– Фонд проделал большую 
работу: была реорганизована 
структура, приняты решения 
об усилении кадрового состава, –
дополнил зампред и рассказал о 
работе по взысканию дебиторской 

задолженности. – Общая сумма долга со-
ставляет 1 млрд 220 млн рублей. В про-
шлом году из них было предъявлено только 
100 млн рублей. В этом году проведе-
на та и ли ина я работа по взысканию 
1 млрд 120 млн рублей.

Зампред также заверил, что ФКР поста-
рается выполнить работы «качественно и 
в срок, учитывая мнения жителей».

БЛАГОУС ТРОЙС ТВО
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В Кирове, в поселке Костино, нача-
лась рекультивация старой город-
ской свалки. Это крупнейший  
объект накопленного вреда в реги-
оне. Мусор сюда свозился с 1973 по 
2018 годы: вначале объект работал 
как городская свалка, с 2006 года –  
как полигон. Общий объем нако-
пленных отходов составляет  
3,17 млн кубических метров.

– По проекту «Чистая страна» националь-
ного проекта «Экология» в Кировской об-
ласти была запланирована рекультивация 
шести свалок, расположенных в границах 
городов. В 2020 году уже была рекультиви-
рована первая свалка в пгт Вахруши, в 2022 
году – вторая свалка в городе Слободском. 
Сейчас ведутся работы по рекультивации 
еще четырех свалок, одна из них в горо-
де Кирове, две – в г. Малмыже и свалка 
в Омутнинске. Рекультивация свалки в 
Кирове – самое сложное и дорогостоящее 
мероприятие, – прокомментировал зампред 
правительства Кировской области Юрий 
Терешков.

Как отметил глава администрации Кирова 
Вячеслав Симаков, костинская свалка рас-
положена вблизи жилых домов и доставляет 
неудобства жителям, поэтому к её рекуль-
тивации город готовился несколько лет.  

С 2019 года разрабатывалась проектная до-
кументация. Проект получил положительные 
заключения государственной экологической 
экспертизы и Главгосэкспертизы. В 2022 
году Минприроды России одобрило заявку 
региона на предоставление федеральных 
средств на работы в рамках нацпроекта. 

Общая стоимость работ составляет 2 млрд 
163 млн рублей, из них 2 млрд – средства 
федерального бюджета.

Исполнителем работ выступает федераль-
ная компания с госучастием ППК «РЭО». 
Субподрядчиком является ООО «Строй-
инжсервис-2».

И.о. регионального министра охраны окру-
жающей среды Тимур Абашев пояснил: по 
проекту рекультивация будет выполнена 
«на месте». Это означает, что подрядчик объ-
единит отходы старой городской свалки и 
полигона в единый террикон в форме усе-
ченного конуса с террасами. Затем террикон 
будет «укрыт» многофункциональным изо-
лирующим экраном. Здесь будут созданы 
очистные сооружения для фильтрата, а также 
устроена активная система дегазации для 
сжигания биогаза.

В настоящее время начались земляные ра-
боты по перемещению свалочных масс для 
дальнейшего создания террикона.

В рамках экологического контроля за ходом 
выполнения работ заключен муниципальный 
контракт с ЦЛАТИ – это организация, под-
ведомственная Росприроднадзору.

Согласно проекту работы запланированы 
на два года и должны завершиться к 1 ноября 
2024 года.

ЭКОЛОГИЯ

Рекультивация «на месте»

В текущем году в регионе прово-
дится масштабная работа по раз-
витию инфраструктуры связи. 
Впервые помимо федеральных 
проектов, в сфере связи реали- 
зуются региональные с финансиро-
ванием из областного бюджета.  
Об этом в ходе еженедельного 
оперативного совещания доложил 
первый зампред правительства 
Дмитрий Курдюмов.

В рамках проекта «Устранение цифрового 
неравенства» связью стандарта 4G до конца 
года будут обеспечены жители 59 населен-
ных пунктов Кировской области, в 16 из 
них работы уже завершены. К слову, в 2022 
году на территории региона в рамках это-
го федерального проекта было построено  
27 базовых станций мобильных операторов. 
Населенные пункты для участия в проек-
те были определены с учетом голосования 
жителей.

– В настоящее время проводится электрон-
ный аукцион на строительство базовых стан-
ций еще в 20 населенных пунктах за счет 
средств областного бюджета. Кроме того, 
уже заключен контракт на организацию пуб- 
личных точек доступа Wi-Fi в 110 населен-
ных пунктах области. Речь в первую очередь 
о малонаселенных, с численностью населения 
от 50 до 100 человек. Благодаря реализации 
всех этих проектов для более чем 20 тысяч 

жителей области станут доступными со-
временные цифровые сервисы, – прокоммен-
тировал Дмитрий Курдюмов.

Все запланированные работы по организа-
ции точек доступа Wi-Fi и по строительству 
полноценных базовых станций мобильных 
операторов необходимо завершить в декабре 
2023 года.

Одновременно ведется работа по расшире-
нию покрытия связью автомобильных дорог. 
Так, по поручению губернатора Александра 
Соколова в рамках подготовки к праздно-
ванию 650-летия Кирова региональное ми-
нистерство информационных технологий 
и связи реализует проект по обеспечению 
качественной связью на подъезде к городу 
Кирову: вдоль ж/д трассы до станции Стри-
жи и на повороте к аэропорту Победилово  
в III квартале 2023 года установят 4 антен-
но-мачтовых сооружения, затем их сдадут в 
аренду операторам связи.

Министерство провело переговоры с опера-
торами связи большой четверки: договорились 

об установке базовых станций сотовой связи 
в этих локациях за счет средств операторов. 
Продолжается работа с операторами и по 
модернизации покрытия автодорог связью 
с 2G на 3G и 4G.

Негативно на получении услуг связи ска-
зывается отсутствие бесшовного покрытия –  
обеспечение услуг разными операторами. 
Ранее, напомним, глава региона направил 
инициативу о расширении межоператорского 
роуминга на автодороги общего пользования 
в адрес зампреда правительства РФ Дмитрия 
Чернышенко, ее поддержало Минцифры Рос-
сии. Инициативу учтут в рамках внесения 
изменений в федеральный закон «О связи». 
Рассмотрение законопроекта в первом чтении 
запланировано на 30 мая.

Добавим, чтобы жители были более ин-
формированы о ходе работ, глава региона 
поручил создать онлайн-карту. На ней будет 
отмечено как текущее покрытие, так и планы 
по строительству объектов связи в рамках 
федеральных и региональных проектов.

ИНФРАС ТРУК Т УРА

В 2023 году доступ к интернету получат 
более 20 тысяч жителей Кировской области

Общая стоимость 
работ составляет 
2 млрд 163 млн рублей, 
из них 2 млрд – средства 
федерального бюджета

Прирост по МКД

За четыре месяца, в январе-апреле 
2023 года, в Кировской области введено 
168,9 тысячи квадратных метров жилья. 
Из них 140 тысяч – индивидуального, 28,9 
тысячи – многоэтажного, этот показатель 
на 14% больше, чем в прошлом году. Как 

прокомментировали в региональном 
минстрое, доведенный план от федераль-
ного (560 тысяч «квадратов» за весь 2023 
год) в первом квартале перевыполнен на 
38%. В стадии строительства в Кировской 
области находится 116 многоквартирных 
жилых домов общей площадью 630,5 ты-
сячи квадратных метров.

По данным Центробанка, за январь-
апрель кредитными организациями в 
Кировской области выдано 3 248 ипотеч-
ных кредитов на сумму 8,6 млрд рублей. 
Средневзвешенная процентная ставка 
составила 8,4%.

С ТРОИТЕЛЬС ТВО

Техзадание на проект
Сортировочный завод в Сло-

бодском районе планируется 
построить до конца следую-
щего года. Об этом в соцсетях 
сообщил и.о. министра охраны 
окружающей среды Кировской 
области Тимур Абашев, коммен-
тируя продолжающуюся работу 
по реализации в регионе нац-
проекта «Экология».

«С представителями област-
ного управления капитального 
строительства и регионального 
оператора АО «Куприт» обсуди-

ли окончательный вариант тех-
задания на проектирование и 
строительство сортировочного 
завода в Слободском районе», –  
написал Абашев. 

И коротко озву чил мощ-
ность будущего предприятия: 
подразумевается сортировка  
200 тысяч тонн в год и компости-
рование 110 тысяч тонн ежегодно.

«Комплексный объект пост-
роим до конца 2024 года рядом 
с существующим полигоном 
ТКО», – добавил и.о. министра.

ОБЛАС ТЬ



В Совете Федерации предложили 
убрать электросамокаты с город-
ских улиц из-за частых ДТП с их 
участием и оставить их только в 
парках и частных поселках. Колле-
ги из «Источника» спросили жите-
лей Кирова, нужно ли запретить 
электросамокаты на улицах. Мне-
ния разделились.

– Мы должны при-
нимать взвешенное 
и компромиссное 
решение. Вла-
дельцев элект-
рос а мок атов 
нужно переве-
сти с пешеход-
ны х частей на 
проезжие. Пусть 
учат ПДД и едут по 
обочине. Что касается детей 
и подростков – тут соглашусь. Им будет безо-
паснее передвигаться только по паркам и 
частным посёлкам, – считает депутат Ки-
ровской гордумы Владимир Малков.

– Электросамокаты только на первый 
взгляд выглядят простыми и этим подку-
пают людей. Однако скорость такой малыш 

набирает мгновенно, 
а если за рулем че-
ловек с  п лохой 
координацией 
и  в р а ж д е б н о 
настроенны м 
х а р а к т е р о м , 
то его может 
круто занести. 
Я согласна, что на 
таких устройствах 
лучше бы ездить там, где 
больше простора, – говорит руководитель 
центра высшего водительского мастерства 
Наташа Форт.

– Вопрос не в на-
личии или отсут-
ствии самокатов 
на улицах, а в соз-
дании удобной ин-
фраструктуры 
для средств ин-
дивидуальной мо-
бильности. Ее нет 
и в ближайшее время 
вряд ли появится. Поэтому 
будут страдать все. И пешеходы, и те, кто 
ездит на самокатах, – прокомментировал 
представитель Федерации велоспорта 
Кировской области Григорий Францев. 

– Убирать самока-
ты с улиц не нуж-
но. Они не несут 
вреда, а все ЧП 
связаны с от-
сутствием инф-
раструктуры. У 
меня есть при-
меры друзей, ко-
торые добираются 
на работу в Кирове на 
личном электросамокате за 
10-15 минут... Чиновники передвигаются на 
личных автомобилях и все еще восприни-
мают средства индивидуальной мобильности 
как развлечение, а не реальный транспорт, 
поэтому и предлагают оставить их только 
в парках, – сказал выпускник федеральной 
программы «Архитекторы.рф» Андрей 
Алексеенко.

Свой опрос, участниками которого стали 
представители экономически активного на-
селения Кирова, касающийся в целом введе-
ния ограничений, провел также сервис по по-
иску высокооплачиваемой работы SuperJob. 

– Почти каждый второй кировчанин – за 
государственное регулирование езды на само-
катах и электросамокатах: 46% горожан 
считают, что необходимо ввести законода-

тельные ограничения для вождения. Против 
этого только 21%, – прокомментировали 
итоги опроса в сервисе.

При этом за регулирование движения само-
катов и электросамокатов чаще выступают 
женщины (49% против 42% среди мужчин). 
Респонденты в возрасте от 35 до 44 лет под-
держивают ограничения чаще более молодых 
и более зрелых горожан.

В рамках регулирования контекстный ана-
лиз комментариев показывает, что особенно 
необходимы скоростные ограничения. Также 
стоит запретить движение по пешеходных 
зонам и тротуарам, установить возраст-
ной ценз 18+, внедрить систему обучения 
управлению самокатом и соответствующие 
удостоверения.

Респонденты назвали и законодательные 
ограничения, которые, на их взгляд, стоит 
вводить для вождения самокатов и электро-
самокатов. В порядке убывания упомина-
ний предложения звучат так: ограничение 
скорости, запрет движения по тротуарам/
пешеходным зонам (только по специально 
оборудованным дорожкам/полосам), воз-
растное ограничение от 18 лет, наличие 
удостоверения то типу водительского, вве-
дение обучения по безопасной эксплуатации/
теоретический экзамен, введение регистра-
ционных номеров, введение системы фикса-
ции нарушения и системы штрафов.

ТРАНСПОРТ

Накал по самокатам

Это, в частности, необходимо для 
развития туристического потен-
циала малых городов и повышения 
привлекательности для самих жите-
лей. Нолинск выбрали как один из 
красивейших городов региона, в ко-
тором много сохранившихся старин-
ных зданий. Если схема работы по их 
сохранению – в частности, в плане 
взаимодействия с собственниками 
объектов – себя оправдает, ее рас-
тиражируют на другие муниципали-
теты.

В конце января региональному минимуще-
ства совместно с другими министерствами и 
управлениями было поручено проанализиро-
вать объекты недвижимости, расположенные 
на центральных улицах города Нолинска. Не-
обходимо было установить собственников 
объектов, техническое состояние зданий и 
определить необходимость проведения ка-
ких-либо ремонтных работ.

Работу выполнили в течение весны – сна-
чала камерально, а марте выезжали на место: 
совместно с управлением госохраны памят-
ников культурного наследия и руководством 
Нолинского района проанализировали 
объекты. 11 приоритетных, находящихся на 
центральных улицах города и являющихся 
его «лицом», где требуется ремонт и благо-
устройство территорий, обозначили сотруд-
ники Краеведческого музея.

Региональный министр имущественных 
отношений Татьяна Поломских представила 
объекты по принадлежности к видам публич-
ной собственности. 

Так, единственное здание, которое находит-
ся в собственности РФ, на Первомайской, 14а, 
передано в оперативное управление «Центру 
гигиены и эпидемиологии в Кировской об-
ласти». Оно в неудовлетворительном состоя-
нии, требует ремонта. Не является объектом 
культурного наследия, не эксплуатируется. 
В межрегиональное территориальное управ-
ление Росимущества в Удмуртской Республике 

и Кировской области направлено письмо о 
необходимости приведения облика здания в 
соответствие с правилами благоустройства. 

Три объекта – здания школы-интерната для 
детей с ограниченными возможностями здо-
ровья Нолинска – находятся в собственности 
Кировской области. «В удовлетворительном 
состоянии, но требуют ремонта. В настоящее 
время подготовлены заявки и пакеты доку-
ментов для включения в федеральную про-
грамму «Модернизация школьных систем 
образования». В случае прохождения отбора 
капитальный ремонт зданий будет проведен, – 
прокомментировала Поломских. 

Много объектов находятся в совместной 
собственности – частной и муниципалитета 
или просто в частной. «Когда идет речь о со-
вместной собственности с частными владель-
цами, больше всего сложностей и возникает 
в управлении – по вопросам вкладывания 
средств в ремонт», – отметила министр. 
По объектам, которые находятся в муници-
пальной собственности, «работа планово 

проводится».  По тем, где правообладателя-
ми являются частные лица, администрация 
планирует встретиться со всеми собствен-
никами зданий, чтобы обсудить вопросы 
ремонта фасадов. 

Кроме этого, еще 9 объектов являются ОКН. 
Из них 3 – в удовлетворительном состоянии, 2 
в неудовлетворительном и 1 в руинированном. 

– Нолинск – город «пестрый», как и любой 
другой. Имеет огромный потенциал с точки 
зрения внутреннего туризма, но необходимо 
организовать плановую и последовательную 
работу по восстановлению зданий. В свою 
очередь, министерство берет на себя рабо-
ту по взаимодействию с Росимуществом и 
всегда готово оказывать методическую по-
мощь муниципалитету. Необходимо также 
участвовать во всевозможных федеральных 
программах, – отметила Татьяна Поломских.

Именно на примере Нолинска отработают 
систему сохранения зданий. Если все полу-
чится, опыт растиражируют на другие му-
ниципальные образования.

РЕГИОН

Систему по сохранению зданий 
апробируют на примере Нолинска



Полис через МФЦ
Процедуру обязательного ме-

дицинского страхования жители 
региона могут пройти через цент-
ры «Мои Документы». «Полис ОМС 
формируется в электронном виде, 
заявителям выдается выписка из еди-
ного регистра застрахованных лиц, 
которая содержит шрихкод. Ранее 
оформленные полисы на бумажных 
носителях продолжают действовать 
и не требуют замены», –  прокоммен-
тировал Николай Нагаев, директор 
кировского МФЦ, подведомствен-
ного региональному министерству 
информтехнологий и связи.

Застраховаться через центры можно 
в трех организациях: АО «МАКС-М», 
АО Страховая компания «СОГАЗ-Мед» 
и ООО «СК «Ингосстрах-М». В МФЦ 
граждане могут первично оформить 
электронный полис ОМС и сменить 
страховую медицинскую организацию.

Для оформления электронного 
полиса необходимо предъявить до-
кумент, удостоверяющий личность, 
СНИЛС, нотариальную доверенность 
(для лиц, представляющих интересы 
заявителей). 

С начала года за услугой обрати-
лись более 2,7 тысячи человек.

ОБЩЕС ТВО

В преддверии Дня россий-
ского предпринимательства 
для бизнес-сообщества 
Кировской области запла-
нирована большая деловая 
программа. И если основные 
события «Бизнес-недели на 
Вятке» состоятся с 22 по 26 
мая, то в кировском центре 
«Мой бизнес» мероприятия 
стартуют уже 15 мая.

«По оценкам делового сообще-
ства, лучшим «подарком» к празд-
нику является получение практи-
ческой пользы от встреч, обмен 
опытом и решение проблем пред-
принимателей. 

С учетом всех предложений, прог- 
рамму «Недели» мы в этом году 
расширили. Деловые события в ки-
ровском Центре начнутся 15 мая 
большой бизнес-сессией по темам 
управленческих технологий», – 
прокомментировал директор  
центра «Мой бизнес» Владимир 
Скобелкин.

Планируется, что порядка 30 
тематических площадок и парт-
нерских мероприятий объединят 

кировских предпринимателей в 
рамках «Бизнес-недели на Вятке». 

15 мая в центре «Мой бизнес» 
(Киров, Динамовский, 4) сос-
тоится круглый стол для производ-
ственников по технологиям эффек-
тивного управления. 

В 9:00 предприниматели обсудят 
эффективные методы бережливого 
производства, подготовку руко-

водителей среднего звена, резуль-
тативность систем менеджмента 
качества.

В 10:30 – обменяются мнения-
ми по теме «Обеспечения безопас-
ности пищевой продукции»: как 
разработать программу произ-
водственного контроля на основе 
принципов ХАССП и подготовить-
ся к проверкам Роспотребнадзо-
ра.

16 мая – Федеральный тренер 
Российского экспортного центра 
проведет семинар «Финансовые 
инструменты экспорта» (Киров, 
Динамовский, 4).

17 мая – в отеле «Чарушин» (Ки-
ров, ул. Ленина, 80) впервые состо-
ится Межрегиональный форум инду-
стрии гостеприимства. Центр «Мой 
бизнес» и туристический кластер 
Кировской области приглашают к 
участию всех заинтересованных 
предпринимателей сферы гостепри-
имства для решения вопросов орга-
низации работы с гостями в рамках 
празднования 650-летия г. Кирова и 
проведения события федерального 
масштаба «Киров – новогодняя сто-
лица России» в 2024/2025г.

16 мая в 11 часов на пресс-
конференции о главных событиях 
«Бизнес-недели на Вятке» расска-
жут организаторы: Минпромторг 
Кировской области, Вятская ТПП, 
центр «Мой бизнес», уполномочен-
ный по защите прав предпринима-
телей в Кировской области 

Планируется, что в течение неде-
ли с 22 по 26 мая каждый день будет 

работать несколько тематических 
площадок по темам женского пред-
принимательства, инвестициям, ко-
операции МСП с крупным бизнесом 
и другие. Ключевой темой всех де-
ловых встреч станет максимальное 
использование потенциала малого 
и среднего предпринимательства 
для развития экономики Кировской 
области, привлечение инвестиций 
и выявление перспективных ниш 
для развития. Мероприятия реа-
лизуются по нацпроекту «Малое и 
среднее предпринимательство и 
поддержка индивидуальной пред-
принимательской инициативы», 
инициированного Президентом 
России.    (16+)

Деловые события «Бизнес-недели на Вятке» 
объединят кировских предпринимателей 

В ПОМОЩЬ БИЗНЕСУ

 +7 (8332) 410-410
 Киров, Динамовский пр-д, 

     дом 4, этаж 2. 
 мойбизнес-43.рф.

Кировский областной фонд поддержки малого и среднего предпри-
нимательства (микрокредитная компания) (КОФПМСП МКК)

УФНС России по Кировской 
области начала рассылать 
юридическим лицам сооб-
щения об исчисленных на-
логовыми органами суммах 
имущественных налогов за 
2022 год. 

В этом году организации впер-
вые получат сводные сообщения, 
содержащие исчисленные суммы 
транспортного налога, земельного 
налога и налога на имущество ор-
ганизаций в отношении объектов 
налогообложения, налоговая база 
по которым определяется как их 
кадастровая стоимость.

«Сообщения сформированы на 
основании информации, полу-
ченной в рамках взаимодействия с 
органами, осуществляющими реги-
страцию и (или) учет транспортных 
средств и объектов недвижимости. 
Это, в частности, Росреестр, ГИБДД, 
ГИМС МЧС России, Гостехнадзор. 
В них отражаются объекты нало-

гообложения, налоговая база, на-
логовый период, налоговая ставка, 
размер налоговых льгот и сумма 
исчисленного налога», – проком-
ментировали в управлении.

Сводное сообщение передается 
в электронной форме. Если это не-
возможно – по почте или лично под 
расписку. 

«При выявлении несоответствий 
в сообщении налогоплательщик 
вправе в течение 20 дней предста-
вить в налоговый орган пояснения 
и документы, подтверждающие 
правильность его расчетов и обо-
снованность применения понижен-
ных ставок, налоговых льгот или 
наличие правовых оснований для 
освобождения от уплаты налога. 
Ответ на пояснения направляется 
в течение месяца (двух месяцев в 
случае продления) со дня их полу-
чения», – добавили в УФНС.

На 11 мая организациям Киров-
ской области направлено более  
7 тысяч сводных сообщений.

БИЗНЕС

«Сводные» налоги

Чиновники напомнили 
арендаторам о платежах

Об обязанности своевременно 
заключать договоры на оказание 
коммунальных услуг, страхования и 
вовремя представлять информацию 
об этом арендаторам и ссудополуча-
телям муниципального имущества 
напомнили в департаменте муни-
ципальной собственности админи-
страции Кирова.

«Договор страхования на новый 
срок заключается и представляется 
не позднее даты окончания срока 
действия предыдущего соглаше-

ния. В случае истечения срока до-
говора на оказание коммуналь-
ных услуг достаточно представить 
информацию от ресурсоснаб- 
жающей организации о его продле-
нии», – говорится в сообщении ДМС.

И напоминается о санкциях: «За 
нарушение (несвоевременное ис-
полнение) обязанностей по договору 
аренды, безвозмездного пользования 
может быть применена мера ответ-
ственности в виде штрафных санкций 
либо расторжения договора».

БЮД ЖЕТ

На оборудование пляжей 
в муниципалитетах Киров-
ской области выделяют  
16 млн рублей. Об этих пла-
нах сообщил начальник 
управления защиты населе-
ния и территорий админи-
страции губернатора и пра-
вительства Игорь Прокошев. 

С учетом того, что на сегодняш-
ний день в регионе составлен пере-
чень из 53 мест купания, на каждый 
пляж планируется из областного 
бюджета выделить по 300 тысяч 
рублей. Однако этот перечень мо-
жет измениться: заявки подали не 
все муниципалитеты. Чиновникам 
поручено актуализировать список.

Дополнительное финансирова-
ние муниципалитетам выделяется 
для оснащения пляжей спасатель-
ным имуществом и оборудовани-
ем: на закупку лодок, спасательной 
вышки, спасательных кругов, жи-
летов, буйков и сигнальных мачт. 

Порядок предоставления субсидии 
из облбюджета уже разработан.

Муниципальные пляжи, на обо-
рудование которых выделят деньги 
из бюджета области, должны соот-
ветствовать ряду требований. Во-
первых, дно водоемов обследовано 
водолазами. Во-вторых, получено 

санитарно-эпидемиологическое 
заключение. В-третьих, прове-
дена акарицидная обработка. 
В-четвертых, установлены кабинки 
для переодевания, туалеты, урны и 
информационные стенды. В-пятых, 
есть силы и средства для обеспече-
ния безопасности людей. 

ОБЩЕС ТВО

16 млн на безопасность пляжей 



– Год назад поставил перед собой задачу  
изучить, проанализировать то, чем буду 
управлять. Главным источником для получе-
ния информации являются не отчеты мини-
стерств, а живое общение. Выстроил работу 
так, чтобы как можно больше побывать в 
муниципальных образованиях, на предпри-
ятиях, учреждениях. Из 45 муниципалитетов 
официально побывал в 43, в некоторых дваж-
ды и трижды, – начал губернатор.

Говоря о впечатлениях, отметил: в рай-
онах «удалось сохранить и развить много 
полезного», поблагодарив за это своих пред-
шественников, руководителей предприятий 
и жителей. Однако обозначил и другую сто-
рону – «массовую недоустроенность, недо-
финансирование, как следствие, недоверие 
людей к власти».

Недоверие со стороны людей назвал заслу-
женным. 

И обозначил первую задачу, которую уда-
лось решить за год:

– Заслужить доверие. Мне кажется, нам 
удалось за рекордный срок, за 4 месяца, про-
вести серьезную предвыборную кампанию. 
От изначально полной моей безызвестности 
в Кировской области и отсутствия рейтинга 
набрать 72% голосов на выборах. Сейчас важ-
ная задача – сохранить это доверие. Мы вни-
мательно и очень ответственно занимаемся 
социологией. Пока задача успешно выполня-
ется: доверие после выборов не растеряли.

Второй решенной задачей назвал форми-
рование компетентной команды, которая 
«привнесла, как мне кажется, иные подходы 
к работе»:

– Три фундаментальных принципа, по ко-
торым формировал команду: человек должен 
быть честным, профессиональным и иметь 
отношение к работе как к служению. Если это 
государственная служба, в ней главное слово 
«служба». Сам прихожу на работу раньше 9 
утра и ухожу после 21 часа, и почти все члены 
правительства также. Редкий случай, когда 
кто-то отдыхает больше одного дня в неде-
лю, причем я не выпускаю по этому поводу 
какие-то указы-распоряжения. Делают это по 
своей инициативе. 

Характеризуя свою команду, частично 
перешел на персоналии и акцентировал вни-
мание на обещанных ранее местных кадрах:

– В новом составе правительства сохрани-
ли свои посты три, как я считаю, эффектив-
ных управленца: Андрей Лучинин, которого 
мы повысили до должности вице-губерна-
тора, первый заместитель председателя пра-
вительства Дмитрий Курдюмов и министр 
финансов Лариса Маковеева. Остальных 
сменил. Правительство возглавил сам и пока 
продолжу это делать, потому что вижу в этом 
необходимость. 

В министерском составе 6 человек сохра-
нили свои посты, 13 – новые люди. Отметил и 
«серьезное изменение руководства ведущих 
учреждений и предприятий, обеспечиваю-
щих жизнедеятельность», приведя в пример 
«Куприт», «Вятавтодор» и областной дорож-
ный комитет. 

– Руководящий состав, как и обещал, пре-
имущественно из местных кадров. Из членов 
правительства, которых со мной 12, приез-

жих четыре. Из министров приезжих – три 
человека, – добавил Соколов.

Отвечая позднее на вопрос журналистов о 
том, исключены ли факты коррупции среди 
новой команды и что делается, чтобы их не 
возникало, ответил откровенно:

– Нет гарантий, что никто из моей команды 
не попадется на коррупции: человек подвер-
жен соблазнам. Когда приглашал на работу, 
четко обозначал: если только заподозрю в 
чем-то нечестном, даже если доказательств 
не будет, – сразу уволю. Лично сдам! 

Рассказал про одного из прежних мини-
стров. Не взял в новую команду, узнав, что 
на карту его супруги регулярно поступали 
деньги. Аргументировали тем, что «возвра-
щают долг». Не взял, хотя человек «хороший 
профессионал». Поделился и «проведением с 
коллегами душещипательных профилактиче-
ских бесед» на тему коррупции.

Позднее вновь вернулся к этой теме, на-
помнив про «монстра «Кировлес», который 

«забирал всю лесосеку и потом с барского 
плеча раздавал».

– У силовиков в Москве есть спецбригада, 
которая тут же выезжает в регион, если там 
создаётся нечто подобное «Кировлесу», – до-
бавил глава региона.

Третьей задачей назвал решение вопро-
сов, связанных с проведением СВО. Ка-
сается поддержки военнослужащих, членов 

их семей. Сегодня в регионе действуют 23 
меры поддержки. И при оказании помощи 
«мы не делим людей на контрактников, мо-
билизованных, добровольцев... Все участни-
ки СВО – наши защитники, соответственно, 
их семьи тоже наши защитники».

– По указу Президента РФ создан фонд 
«Защитники Отечества», и с 1 июля его от-
деление начнет работу в Кировской облас-
ти. Сейчас выделено хорошее помещение 
на Комсомольской, 10 на первом этаже ми-
нистерства социальной защиты. Доделаем 
полноценный хороший ремонт и набираем 
людей, – анонсировал Александр Соколов.

Четвертая задача – экономика, «которую 
несмотря на санкции удалось не просто со-
хранить, но и развивать». За первый квар-
тал 2023 года по динамике обрабатываю-
щих производств регион на 2 месте в ПФО 
с индексом промпроизводства в 119,1%.  
По отгрузке готовой продуции обороная про-

мышленность показала 434%, электроника 
и оптика – 175%, кожаные изделия – 135%, 
одежда – 134%, напомнил глава региона.

– Экономика региона оказалась хорошо 
диверсифицирована. Мы предприняли пра-
вильные меры поддержки. За год не оста-
новилось ни одно серьезное производство.  
За последнее время был на двух наших круп-
нейших комбинатах, которые острее всего 
ощутили удар санкций. Сегодня они вышли 

на уровень производства 2021 года. Соби-
раются развиваться дальше, ставить новые 
линии. Закрывалась «ИКЕА Индастри Вят-
ка», но сотрудникам за 7 месяцев выплати-
ли зарплату. Сейчас предприятие приобрела 
компания «Лузалес», рабочие места сохране-
ны, производство продукции продолжится. 
Недавно был шум вокруг производителя сти-
ральных машин «Канди». У них была техни-
ческая остановка, сейчас продолжают рабо-
тать, – прокомментировал Соколов.

Ранее губернатор неоднократно говорил о 
необходимости повышать доверие к власти и 
со стороны предпринимательского сообще-
ства. Журналисты задали вопрос напрямую: 
«Изменился ли взгляд инвесторов на нашу 
область?»

– У нас все крупные компании возобнови-
ли инвестиционные программы. На «Вятский 
фанерный комбинат» было завезено обору-
дование. Стояло, собирались его уже увозить, 
но было принято решение о монтаже. Когда 
смонтируют, «Вятский фанерный комбинат» 
станет самыми крупным комбинатом по 
производству березовой фанеры в мире. По-
нимаете? Есть заявки предварительные на 
«Мурашинский фанерный комбинат», «Хольц 
Хаус». Расширяется производство всех маши-
ностроителей, всех. «Кирскабель» намерен 
расширять производство, – привел примеры 
Александр Соколов.

Добавил и о возврате предпринимателей с 
территорий других регионов, где были при-
няты льготные налоговые ставки для малого 
бизнеса. Однако «бесплатный сыр оказался 
только в мышеловке»: юрлицам выдвинули 
ряд условий.

– Предприниматели пошли обратно. Если 
посмотреть за 2022 год по количеству пред-
приятий, которые у нас «пришли» и «ушли, 
умерли» – на всякий случай, 106%. Мы пер-

ИЗ ПЕРВЫХ УС Т

11 мая 2023 года исполнился ровно год с момента представления Александра Соколова в 
должности врио губернатора Кировской области. В этот день уже в статусе главы региона 
на 3-часовой пресс-конференции он ответил на вопросы журналистов, связанные с работой 
на губернаторском посту. Перед этим рассказал, по каким направлениям удалось изменить 
ситуацию, и штрихами обозначил те, где пока рано говорить о результатах, но есть задел и планы 
для решения накопившихся проблем.

«Эффективность считается не квадратными 
метрами асфальта или кубометрами земли, 
а лучше ли стало от этого».
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вые в округе. Это показатель того, что биз-
нес собирается идти в регион, – продолжил 
Соколов.

Не скрывая, добавил, что «не все так хоро-
шо, сразу говорю»:

– Много вопросов с разрешительными 
процедурами, этим надо заниматься. Необ-
ходимо единое окно, куда предприниматель 
может прийти. Не важно, наш или с другого 
региона. Любой гражданин или любое юр-
лицо должно понимать – куда приходить, кто 
его будет сопровождать. Сейчас мы такую 
площадку создали (в рамках регионального 
инвестстандарта, – ред.), пока работает не 
на полную мощность.

Напомнил и еще об одной поставленной 
задаче – грамотной работе с инвесторами и 
осторожно проанонсировал заход новых:

– Вторая задача, которую поставил: если 
есть потенциальный серьезный инвестор, 
необходимо сделать все, чтобы он выбрал 
наш регион. Обхаживать инвестора. Сейчас 
есть два серьезных проекта – не региональ-
ных, которые планируют зайти в Кировскую 
область. В бюджеты разных уровней платят 
один 1,5 млрд, второй 2 млрд рублей. Хоте-
лось бы, чтобы перерегистрировались к нам, 
идет об этом разговор. Понятно, инвесторы – 
люди осторожные. Мы пытаемся создать ус-
ловия лучше, чтобы эти и другие инвесторы 
пришли в Кировскую область, – резюмиро-
вал Александр Соколов.

Еще одним из результатов годовой рабо-
ты назвал рост финансовой поддержки со 
стороны федерации. В прошлом году об-
ласть из федерального бюджета получила 
рекордные 45 млрд рублей. Это на 8,5 млрд 
рублей больше, чем годом ранее.

– В прошлом году привлекли более 6 млрд 
рублей кредитов под низкий процент из 
федерального бюжета и заместили практи-
чески все коммерческие областные и муни-
ципальные. Расходы на их обслуживание за 
год уменьшились более чем на полмилли-
арда рублей, – добавил Александр Валенти-
нович, подчеркнув, что бюджет области по-
прежнему остался социальным. 

Обозначил и тему ремонта дорог, напом-
нив о разработанной 5-летней программе:

– Бывают случаи, когда внепланово по-
являются федеральные деньги. В програм-
ме задач больше, чем ресурсов, но чтобы 
выиграть в лотерею, надо хотя бы купить 
лотерейный билет. Среди проектов для реа-
лизации мост через Чепцу, переход через 
Транссиб: по нему подрядчик уже делает 
проектную документацию. После направ- 
ляем заявку в Минтранс РФ и получаем день-
ги. История непростая и очень дорогая.

В целом в программе заложено строи-
тельство или ремонт 2000 км дорог, ремонт  
69 мостов. В предыдущие 5 лет отремонтиро-
вано 1,5 тысячи км дорог и 7 мостов. 

– Программу утверждали, как будем в даль-
нейшем и все другие, открыто, с участием 
профессионального сообщества, обществен-
ности, экспертов, – вновь заверил Соколов.

Еще одна тема – ремонт и строительство 
жилья. Отдельно остановился на решении 
проблемы обманутых дольщиков, которая 
«стоила большого труда»:

– Полгода еженедельно по вечерам соби-
рал все организации и людей, участвующих 
в процессе, и прикладывал волевые усилия. 
В прошлом году решили вопрос в отноше-
нии 649 пострадавших граждан. В списке 
остались еще 886. На сегодня по каждому 
объекту есть понимание и пути решения.  

С федеральными структурами вопросы про-
работаны. Аналогично и по программе пере-
селения.

Напомнил и про разрешенный конфликт 
с представителями строительного комп-
лекса региона:

– Как мне кажется, этот конфликт был 
чреват очень большими последствиями для 
граждан. В прошлом году мы с вами резуль-
таты ощутили. В связи с тем, что в 2020-2021 
годах не выдавали разрешений на строи-
тельство, к концу 2022 года мы получили 
рост цены квадратного метра на 30%. Здесь 
все взаимосвязано, потому что строитель-
ство – длинный цикл. Если у тебя нет разре-
шения в 2020 году, результат виден в 2022-
ом. За прошлый год выдача разрешений на 
строительство увеличилась на 63%, – сказал 
губернатор.

Сказал и про запуск проектов  в рамках 
комплексного развития территорий, в 
рамках которых возводятся не просто «чело-
вечники» в центре города на готовой инфра-
структуре, в которых квартиры можно про-
дать подороже», а параллельно появляются 
все объекты социальной инфраструктуры.

– Школы, детские сады, поликлиники... 
Это все сразу прописывается в проекте. При 
этом часть расходов берет на себя государ-
ство. Необходим разумный компромисс: 
нельзя все повесить на строителей, пото-
му что тогда цена квадратного метра будет 

космической. Школа на тысячу мест стоит 
больше миллиарда. Если «повесить» на за-
стройщиков, этот миллиард перейдет на по-
купателя, – отметил глава региона.

Комментирую программу арендного  
жилья, вспомнил о насмешках:

– Когда впервые в прошлом году рассказал 
про нее,  увидел много улыбок. Мол, приехал 
мечтатель. Сейчас у нас очередь из пред- 
приятий на постройку такого арендно-
го жилья. По районам езжу, предприятия 
тоже просят включить в программу. Сейчас  
с районов собираем заявки, будем обращать-
ся в ДОМ.РФ.

Еще одна задача – газификация, которой 
«серьезно занимался с самого начала». В ре-
зультате «Газпром» расширил программу: в 
регионе дополнительно будет газифициро-
ван 41 населенный пункт, в том числе рай-
центры южной части региона (Советский, 
Тужинский, Яранский, Кильмезский райо-
ны, Кикнурский, Лебяжский, Пижанский, 
Санчурский муниципальные округа). Объем 
инвестиций в программу газификации на 
2021–2025 годы увеличен с 6,6 до 31,2 млрд 
рублей. Удалось договориться с генераль-
ным директором ООО «Газпром межрегион-
газ» Сергеем Густовым о газификации всех 
слобод и деревень на территории Кирова. 
Это позволит газифицировать более 2 500 
домовладений.

– Люди из других районов спрашивают, 
когда у них появится газ. Договорились с 
«Газпромом», что уже сейчас начинаем подго-
товку новой программы на 2026–2030 годы. 
И если изначально во все оставшиеся райо-
ны планировалось поставлять сжиженный 
газ, мы договорились о магистральном, то 
есть туда пойдут трубы. Все до единого рай-

оны Кировской области до 2030 года должны 
быть газифицированы, – сказал губернатор. 

Еще одной «успешно решаемой задачей, 
которую специально оставил напоследок», 
поскольку «считаю стратегически самой 
важной», назвал систему побуждения и 
поддержки местных инициатив:

– Есть ППМИ, которая существовала и 
раньше. Считаю ее самыми эффективным 
способом траты бюджетных средств. Да, 
можно в кабинете придумать множество 
программ. Но когда люди говорят: здесь ну-
жен сквер, здесь парк, отремонтированный 
двор, они понимают, что нужно. Точно опре-
деляют направление для необходимой помо-
щи, примут участие и будут беречь. Именно 
поэтому на эту программу мы кратно увели-
чили финансирование. В 2021 году выделяли 
131 млн рублей, в 2022-м – 217, в этом – око-
ло 379 млн. Плюс дополнительно 50 млн вы-
делили на проект «Город добрый соседей».

Отметил и увеличение финансирования 
на грантовый конкурс для социально ориен-
тированных некоммерческих организаций, 
назвав его «отдельной историей, где ларчик 
просто открывался»:

– Там какая система? Ты даешь рубль, фе-
дерация тоже дает рубль. Давали семь руб-
лей – и федерация выделяла семь. А если 15 
дадим? Дали 15, сейчас у нас на грантовые 
конкурс для проектов СОНКО 30 млн.

Напомнил и о старте с этого года систе-
мы заключения трехсторонних соглашений 
между бизнесом, правительством региона 
и муниципальным образованием. Так, с 
«Уралхимом» подписано соглашение о бла-
гоустройстве тротуаров. На развитие Ки-
рово-Чепецка предприятие и региональное 
правительство перечислят по 25 млн рублей. 
Подобное соглашение заключили с «Омут-
нинским металлургическим заводом».Сей-
час желание заключить такое же озвучили 
«Кирскабель» и Верхнекамский район.

– Есть примеры меньше по объему выделе-
ния средств, но не менее значимые. Все ини-
циативы социально ответственного бизнеса 
мы поддерживаем, – в очередной раз заверил 
Александр Соколов.

Помимо успехов губернатор выделил не-
сколько направлений, над которыми нужно 
работать, но «задел для решения проблем 
есть». В их числе первичное звено здраво-
охранения: высокотехнологичная медицин-
ская помощь в регионе на хорошем уровне.

Вторая проблема, которую чаще всего оз-
вучивают, – ЖКХ. Пока «мы работаем в этой 
системе в режиме пожарной команды». Ви-
це-премьер Марат Хуснуллин поставил зада-
чу реализовать программу ремонта системы 
ЖКХ, «и, надеюсь, мы в этой программе не 
будем последними».

Еще одним направлением работы глава ре-
гиона обозначил образование и подготовку 
кадров для производства, подчеркнув, что «по-
требность экономики Кировской области – 
в производстве».

Заверил также, что регион будет стро-
ить школы и по завершении федеральной  
программы.

Мнения бизнеса

Ольга Сысолятина, 
руководитель Ассоциа-
ции управляющих компа-
ний Кировской области:

– Наша сфера управления 
домами довольно сложная, 

на нее влияет множество факторов, в пер-
вую очередь, отношение собственников к 
своему дому, а также взаимодействие с ре-
сурсоснабжающими организациями. И вот 
в этой части мы видим, что за последний 
год стало больше порядка и ответствен-
ности. Например, региональный оператор 
«Куприт» в этом году гораздо лучше отра-
ботал по вывозу мусора после субботников. 
Фонд капитального ремонта изменил под-
ходы к работе и теперь открыт для сотруд-
ничества с нами. Компании, занимающиеся 
теплоснабжением и водоснабжением, стали 
гораздо оперативнее завершать «раскопки» 
и благоустраивать территорию после них. 
Я считаю, что это результат позиции гу-
бернатора, который с первых дней требует 
от каждого руководителя предприятий ра-
ботать для людей. И действительно многие 
областные и городские компании свое от-
ношение к работе меняют. Также я считаю 
верным требование губернатора навести 
порядок в сфере управления домами. У нас 
действительно было много УК, которые, не 
имея своего штата сотрудников и своей тех-
ники, брали дома в управление и не обслужи-
вали их. Такого быть не должно.

Дмитрий Сергеев, 
генеральный директор 
ООО «Фирма «Маяков-
ская»:

– За этот год шло актив-
ное взаимодействие между правительством 
области и строительным бизнесом – нала-
живались контакты. Мы в курсе того, что 
власти планируют делать в этой сфере. 
Конечно, те проблемы, которые были нако-
плены за предыдущие годы, за короткий про-
межуток времени полностью не решить, но 
если позитивная тенденция сохранится, то 
в обозримом будущем это произойдёт, и от-
расль будет двигаться дальше.

Михаил Ковязин, 
региональный директор 
ПАО «Норвик Банк», депу-
тат заксобрания Киров-
ской области: 

– Что касается первого 
года работы губернатора, то он показал, во-
первых, его открытость перед населением, 
депутатским корпусом, СМИ, общественни-
ками… Я понимаю, что, наверное, не всегда 
он сам отвечает кировчанам на своих стра-
ницах в соцсетях, но всегда можно услышать 
его точку зрения по каким-то вопросам.

Второе, что многие отмечают, это его 
хорошее взаимодействие с федеральными 
структурами. Для нашей области это несо-
мненный плюс, без этого сложно улучшать 
жизнь кировчан. И с приходом Александра 
Соколова чувствуется, что внимание со 
стороны федеральных чиновников к региону 
выросло, есть первые положительные резуль-
таты.

Третье. Любой новый руководитель, чело-
век, команда в первое время привносит много 
нового и чаще всего хорошего. В большинстве 
своем кадровые решения губернатора счи-
таю удачными, они принесут пользу нашей 
области.

«Когда приглашал на работу, четко обозначал: 
если только заподозрю в чем-то нечестном, 
даже если доказательств не будет, – сразу 
уволю. Лично сдам!» 



Люди привыкли к iPhone. Пот-
ребителям нравится стабильное 
улучшение устройств Apple из 
года в год. Наши постоянные по-
купатели знают, что, приобре-
тая новое устройство, они точно 
получат более современный гад-
жет с улучшенной камерой, дисп-
леем, с наиболее оптимизирован-
ными процессами и так далее.

Также важно отметить, что все 
гаджеты от Apple идеально син-
хронизируются между собой. 
Вам не нужно ни о чем думать 
и искать пути соединения, всё 
уже продумано и сделано интуи-
тивно понятно. Плюс защищен-
ность операционной системы. 
Мы, пользуясь iPhone, не думаем 
о вирусах, мусоре на устройстве, 
о системных ошибках, потому 
что их просто не бывает.

Вообще многие постоянные 
пользователи гаджетов от Apple 
затрудняются сказать, чем же 
все-таки их устройство лучше 

конкурентов. Всё потому, что за 
годы использования настолько 
привыкаешь к комфорту, к удоб-
ным системным приложениям, 
к плавности, к синхронизации, 

к высокому качеству фото и ви-
део, что уже не представляешь 
себе иного качества устройства 
в своей руке. Поэтому потреби-
тели из года в год возвращаются 

к новинкам Apple и остаются их 
верными поклонниками.

Стоит озвучить опыт некото-
рых наших клиентов. Вовремя об-
новляя свой iPhone и пользуясь 
нашей услугой по обмену гадже-
тов trade-in, можно существенно 
сэкономить на смартфонах и сде-
лать стоимость владения устрой-
ством настолько маленькой, что 
многие позавидуют. Например, 
стоимость владения устройством 
может в итоге составить всего 
10 000 рублей в год!

Покупая новый телефон, нуж-
но помнить, что устройства Apple 
имеют высокую ценность и на 
вторичном рынке. Вы можете 
быть уверены, что через год или 
даже несколько лет на ваш iPhone 
все еще будет спрос, он будет 
иметь ценность. Зачастую пот-
ребители отдают предпочтение 
б/у iPhone вместо покупки но-
вых устройств на операционной 
системе Android.

Мы в салоне Fresh Store мо-
жем сделать продажу ваших 
старых устройств от Apple лег-
кой и быстрой. Приносите их к 
нам, мы проведем оценку состо-
яния устройства, сориентируем 
вас по его рыночной стоимости. 
И вы можете просто оставить его 
у нас, а деньги вы получите сразу. 
С нами удобно!

Салон «Fresh Storе»
Будни с 9:00 до 19:00
Выходные 9:00 до 18:00
г. Киров, ул. Герцена, 87а
(напротив ТЦ Джем Молл)
тел.: +7 (8332) 77-79-16
www.fr-store.ru

ГА Д ЖЕТЫ

Современные гаджеты от Apple и что 
делать с устаревшими устройствами

*Эппл, ФрешСтор, Айфон, 
трейд-ин, Андроид

С каждым годом мы всё больше убеждаемся в том, что покупки нужно совершать обдуманно. И если есть 
возможность выбирать, то стоит останавливаться на тех вещах, которые будут сохранять свою ценность годами. 
Сегодня мы побеседовали с руководителем салона FreshStorе Юрием Борцовым, и он рассказал нам, почему 
техника Apple – это то, во что стоит вкладывать.

� Киров, ул. Карла Маркса, 95
� +7 (8332) 74-24-33

vk.com/botsadvyatsu16+
12+

Посетители ярмарки смогут приобрести 
широкий ассортимент растений для дома и сада, а также 

получить профессиональную консультацию по уходу

Среди комнатных растений будут представлены агава, гибискус, 
диффенбахия, стробилантес, филадендрон, фуксия и многие другие. 
Большой выбор уличных саженцев – барбарис, виноград, гортензия, 

розы, лилейник, каштаны, жимолость, туи и другие. 
Всего более 170 наименований растений.

Вход по билетам (приобретаются в кассе).

Ботанический сад ВятГУ приглашает 
всех на ярмарку-продажу растений

ЯРМАРКА
16-21 мая

Режим работы ярмарки:
16-19 мая с 15:00 до 19:00; 20 и 21 мая с 10:00 до 19:00.

широкий
получи

Среди комн
диффенбахия
Большой выб

розы

16-19 мая 


